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海外视野

他将室内乐真正推上音乐厅舞台
贝多芬全套弦乐四重奏将在上海大剧院上演

今年是贝多芬逝世 190 周年。 上海

大剧院特别邀请当今世界上历史最悠久

的四重奏组合———德国莱比锡格万特豪

斯弦乐四重奏组带来贝多芬全套弦乐四

重奏作品， 以期展现一个大众视线之外

的贝多芬。 全套作品将以上下两部分共

六个晚上完成 ， 其中下半部分将在 19
日至 21 日演出。

弦乐四重 奏 是 由 两 把 小 提 琴 、 一

把中提琴以及一把大提琴组合 而 成 的

室内乐形式 。 在这种组合中找 不 到 交

响乐庞大的气势 ， 也看不到歌 剧 中 宏

大的场面 。 因为撇开了乐队宏 大 音 响

的衬托 ， 也没有弦乐与管乐的 音 色 对

比 ， 而是通过音色同构型高的 四 把 弦

乐 器 的 搭 配 ， 加 之 严 谨 的 音 乐 结 构 ，
弦乐四重奏成为室内乐中最融 洽 、 最

经典的组合。
歌德曾这样评价贝多芬的四重奏作

品： “像在听四位知性的人对话， 感觉

我们明白他们在谈论些什么。” 贝多芬

一生创作了 16 首弦乐四重奏， 这数字

虽然无法与海顿的 84 部以及莫扎特的

近 30 部相比， 却特点鲜明， 开创出不

同于前人的强烈个人风格。
在贝多芬之前的时代， 不论是海顿

还是莫扎特， 他们的室内乐作品虽然优

秀， 但是在很大程度上是为喜好拉琴的

贵族业余消遣创作。 有时为了照顾到有

些贵族 “玩家” 堪忧的演奏技术， 不得

不在创作时畏首畏尾。 然而贝多芬的出

现， 改变了当时室内乐的气质。 就深邃

程度与音乐境界而言， 他的弦乐作品无

疑与当时大众所理解的、 其他作曲家所

创作的四重奏有天壤之别。 最终， 贝多

芬将弦乐四重奏这种仅限于贵族雅士自

娱自乐的音乐形式从贵族家的客厅、 庭

院推上了音乐厅的舞台。
贝多芬弦乐四重奏作品， 根据其三

个主要的创作阶段， 往往被分为早中晚

三个时期。 他的早期作品很明显地受到

海顿和莫扎特的影响并秉承了 传 统 风

格； 中期作品已经打破了其所处年代下

对于曲目长度及规格的条条框框， 思想

和情感的传递表达越发重要， 表达的欲

望冲破了既定规则， 从而需要更大的空

间； 晚期作品贝多芬完全摒弃了传统构

架， 他作品所传递出的信息完全基于纯

粹的哲学思想。 在康拉德·苏斯克看来，
“贝多芬晚期的弦乐作品早已超越单纯

的精致优美， 触及了哲学层面， 构建着

‘思想的宇宙’。”
如果说贝多芬的 《英雄》 《命运》

《合唱》 交响曲表现的是巨人般的雄健

伟岸与升华， 那么， 他的室内乐作品呈

现出了与其交响曲、 协奏曲不同的美，
指向人的内心。 在贝多芬的弦乐四重奏

里， 观众可以聆听到一个不一样的贝多

芬， 或许这更贴近真实的贝多芬。
此次来沪演出的德国莱比锡格万特

豪斯弦乐四重奏成立于 1808 年， 其绵

长的历史展现了德国室内乐演奏丰厚深

远的源流。 该团体也是当代演奏贝多芬

最具权威性的组合之一， 其中的资深小

提琴家康拉德·苏斯克这样阐述自己对

于作品的理解： “在我看来， 贝多芬在

弦乐四重奏所达到的高度， 甚至超越了

他的交响乐作品。”

■本报记者 徐璐明

米开朗基罗、罗丹等名家艺术作品
珍贵史料亮相纽约大都会博物馆

本报讯 （记者姜方） 纽约大都会

博物馆近期有多台 “重量级” 的艺术展

览同期展出， 包括 “罗丹百年祭纪念特

展” “米开朗基罗———非凡的设计师和

艺术家特展” 和 “从达芬奇到马蒂斯：
罗伯特·勒曼收藏画作展” 等。 这些名

家的雕塑、 绘画等作品汇聚一堂， 不仅

是欧洲文艺复兴时期艺术的代表， 其中

的书信等展品也透露出不少鲜为人知的

故事。
“罗丹百年 祭 纪 念 特 展 ” 率 先 亮

相， 该展览将持续至明年 1 月中旬。 大

都会博物馆不仅展出了法国雕塑家罗丹

近 50 件雕塑作品， 也通过罗丹好友的

绘画再现了他与艺术家的交往， 以及一

个多世纪以来人们对罗丹作品的收藏。
在此次展览中， 《思想者》 《上帝

之手》 《暴风雨》 等罗丹雕塑作品纷纷

与观众见面， 其中 《暴风雨 》 已有 10
年未公开展出过。 有人把罗丹誉为古典

主义时期最后一位雕刻家， 以及现代主

义时期第一位雕刻家。 他偏爱悲壮的主

题， 善于从残破中发掘出力与美， 这使

其雕塑作品具备博大精深的品格， 既动

人之情， 又启人以思。
有意思的是， 策展人将与罗丹同时

代人的绘画作品陈列在罗丹雕塑周围，
与其形成互文。 其中名为《奥古斯特·罗

丹》的肖像画由罗伯特·麦卡梅伦完成于

1910 年 9 月，在画中 ，罗丹手持其标志

性作品《思想者》。同年 8 月，麦卡梅伦在

其日记中写下他拜访罗丹的经历，“罗丹

是最伟大的雕塑家，一个迷人的人，有着

俊美的长相， 浅灰和乳白色相间的头发

给人温暖的熊一般的感觉。在那时，我产

生了为他创作肖像画的想法。 ”
“米开朗基罗———非凡的设计师和

艺术家特展” 则将在大都会博物馆展出

至明年 2 月中旬结束 。 133 幅画作 、 3
件石雕等作品， 展示了米开朗基罗作为

雕塑家、 画家、 建筑艺术家的非凡艺术

成就。 这些展品从美国和欧洲各地的公

共及私人藏品中精选而出。
法国思想家罗曼·罗兰在 《米开朗

基罗传》 里说： “生活中只有一种英雄

主义， 那就是在认清生活真相之后依然

热爱生活。” 倘若同为意大利文艺复兴

时期代表艺术家的达·芬奇， 作品充满

了深邃与智慧之美， 那么米开朗基罗的

作品则以力量和气势见长， 具有一种雄

浑壮伟的英雄精神。 有评论家认为他是

最接近贝多芬音乐境界的美术家。 无论

是其雕塑还是绘画作品， 一个个巨人般

的宏伟形象挺立起来， 塑造出的女性形

象同样具有刚勇气概， 从雕塑 《大卫》、
壁画 《创造亚当》、 壁画 《女预言家利

比亚》 等名作中可见一斑。
此次展览中， 雕塑作品 《阿波罗》

备受瞩目。 其题材源于古希腊神话中的

太阳神阿波罗。 阿波罗是奥林匹斯十二

主神之一， 也是主神宙斯与暗夜女神勒

托所生之子， 以及阿尔忒弥斯的孪生哥

哥。 他全名为福玻斯·阿波罗， 意思是

“光明” 或 “光辉灿烂”。 米开朗基罗的

这件雕塑所刻画的阿波罗严谨封闭， 严

格遵守古希腊的美学观念和规范， 追求

完美无缺的理想美。
另一件珍贵的展品， 则是米开朗基

罗写于 1519 年的一封亲笔信。 这封信

在佛罗伦萨写成， 收信人为米开朗基罗

的仆人彼得洛·厄尔巴诺。 厄尔巴诺是

米开朗基罗的管家， 也在意大利卡拉拉

山的采石场工作， 为其主人的雕塑事业

效力。 在信中， 米开朗基罗写道， “彼
得洛， 关于我用来雕像的石头， 请告诉

我它进展如何， 假如你需要浪费很多时

间来等待装载石头 ， 不如先回 来 一 趟

吧。” 据悉， 从米开朗基罗生活的时代

直至 19 世纪， 意大利艺术家需要的雕

塑石材， 往往来自位于托斯卡纳最北端

的卡拉拉采石场。 事实上， 在采石场工

作不仅需要消耗极大的体力， 也常常面

临危险。 可见， 伟大艺术的背后往往蕴

藏着无数普通人为之付出的艰辛。

比起塑造人物，表演的更高境界是控制
冯远征

每一个演员， 首先要了
解自己是什么样的演员 ，然
后才能决定用什么样的方式
去表演

每个人对表 演 的 理 解 都 不 一 样 ，
这个是观念问题。 比方说， 我， 冯远

征， 我是要让你们看我演的不同角色；
也有一些演员， 更愿意把自己的个人

魅力而不是角色最大化地去放到观众

的眼前。 每一个演员， 首先要了解自

己是什么样的演员， 要对自己有个清

楚的认知， 然后才能决定用什么样的

方式去表演。
与此同时， 任何表演都是摆脱不

了自己的。 我们看到很多演员， 即便

是很好的演员， 他的很多角色都有相

同的地方。 我们把这叫本色演员。 葛

优老师就是特别强烈的一个本色演员。
他不能改变自己， 虽然他特别想改变

自己， 但是他改变了反而会失去自己

特 有 的 东 西 ， 观 众 不 接 受 。 比 方 说

《夜宴》， 他真的努力在演， 但观众就

是老想笑。 相反我们为什么爱看他的

贺岁片 ， 就是喜欢他说台词的 方 式 ，
喜欢从头到脚的葛优特色。 你看完了

一部还会期待他的下一部。
还有一个例子是陈佩斯。 我们俩

拍那个 《傻帽经理》， 有一段情绪特别

激烈的戏， 在香山拍， 周围好多围观

群众。 他一出来大家就哈哈哈， 拍不

下去， 陈佩斯就着急， 说： “怎么回

事？ 你们不要笑。” 大家又哈哈哈。 他

再说： “求求你们， 不要笑。” 大家笑

得更厉害了。 这就是他的烙印， 也是

他无奈的地方。 但他也好， 葛优也好，
都是好演员。

我们要警惕的是， 当技
术熟练到一定程度时， 表演
就变成了表情包的调动。 这
是很可怕的事情

我一直认为， 表演其实是分三个

阶段： 大俗、 大雅再到大俗。
我们刚开始学习演戏的时候， 没

有体验， 没有技术， 只能靠真情实感

去表演 。 这是第一个 “大俗 ”。 比 方

说 ， 有 些 小 演 员 哭 不 出 来 ， 导 演 说 ，
哎你跟谁最亲啊 ？ 你跟谁长大的 ？ 你

姥姥对你好不好 ？ 小演员开始哭 ， 导

演说 “拍！ 说台词。” 可是这孩子哭完

了以后， 两小时回不来， 老想姥姥。
“雅”， 是纯技术。 技术意味着准

确性 ， 意味着在表演现场纷杂的环境

中达到最好的那个点 。 表演是不可能

全情投入的， 当你在进入人物的时候，
还会有另一根神经在提醒你机器的位

置 ， 轨道的位置 ， 灯光的位置 。 你要

根据这些来控制你的形体和角度 ， 所

以表演一定有技术的成分在里面 。 而

我们要警惕的是 ， 当技术熟练到一定

程 度 时 ， 表 演 就 变 成 了 表 情 包 的 调

动———导演说需要这条哭， 好， 来吧。
哭了 。 下一条 ， 欢笑 。 哈哈哈哈 。 一

个演员只是调表情包来演戏 ， 其实是

很可怕的事情。 2003 年， 我连续八个

月拍了三部戏 ， 拍到最后就觉得自己

每天只是在调动表情演戏 ， 但是不动

心了 。 尽管我很想用心 ， 但是那个时

候， 已经筋疲力尽了。
从 “雅” 过渡到下一个 “俗”， 就

是你经历了真情实感 ， 掌握了娴熟技

术而又不满足于仅仅运用技术 ， 同时

又有了阅历， 经历了生活带来的成长，
于是把情感 、 技术和阅历全部投到一

个角色上 。 这个时候你再说角色的这

段非常感人的台词的时候 ， 你能够用

心感受人物此时此刻的状态 。 什么时

候流眼泪 ， 什么时候颤抖 ， 什么时候

把情感放出来 ， 你是经过设计的 ， 但

是你注入了你对角色的真情实感 ， 所

以此时此刻的真情实感是你真正的生

活阅历加角色的真情实感 ， 这就是第

三个 “俗”。
所以我进剧院的时候 ， 老师说演

员最终拼的是文化 。 这个 “文化 ” 不

单单是说你看了多少书 ， 也包括你生

活当中的积累， 你的观察， 你的体会，
你的经历 。 我在演了 《非诚勿扰 》 之

后 ， 经常有人问我 ： “这个角色难演

吧？” 我说 ： “不难演 。” 不难演是因

为我们学表演的时候有一个作业就是

观察生活 ， 然后把观察到的人物加上

你的理解还原到舞台上 ， 这样就养成

了观察生活的习惯 。 而这个角色出现

的时候 ， 一下调动了我很多记忆 ， 关

于我生活中接触过的这样一类人的样

式和状态 。 有些细节真的是我观察来

的 ， 比如说我提出耳朵上要戴一个钻

石 耳 钉 ， 身 上 穿 裙 裤 ， 脚 上 穿 皮 拖 。
包括我跟葛大爷见面那场戏 ， 其实我

们俩走戏的时候， 就是一握手， 坐下，
就 聊 上 了 。 后 来 在 实 拍 的 那 一 瞬 间 ，
我突然想， 我一定不能放葛大爷的手。
所以我们俩站起来握手的时候 ， 葛大

爷是 “啊， 好好好”， 刚要坐， 我一下

就给他拽住了 。 所以那一瞬间他有一

个尴尬 ， 老想把手抽出去的时候 ， 我

就 依 依 不 舍 地 撒 手 。 所 有 这 些 设 计 ，
观众看不看得到、 看不看得出不要紧，
我心里有了 ， 那么这个人物的身份就

清晰了。 所以很多时候我们塑造人物，
靠的就是经年累月的观察和积累 ， 一

旦人物出现在你面前 ， 你记忆库里所

有与之相关的存储都调动起来了。

学会了表演就是演员吗？
不是。 你只有站上舞台，演出
结束，在谢幕的一刹那，你才
知道什么是演员

我是北京人艺的演员 。 经常有人

问 我 话 剧 和 电 视 剧 中 表 演 上 的 区 别 。
有一天我灵光闪现， 想到了一对比喻：
就 表 演 来 比 较 的 话 ， 话 剧 是 在 酿 酒 ，
需要大量的粮食 ， 耗费大量的时间在

火上蒸馏 ， 最后获得纯度很高的一瓶

酒 。 电视剧则是用一瓶浓度很高的酒

来勾兑 ， 它是在稀释你的表演 。 为什

么 ？ 因为按照人艺的排练周期 ， 我用

两个月的时间才能排出一部两到三个

小时的话剧 。 而拍摄一段时长为两到

三个小时的电视剧， 最多只需要六天。

在这六天里 ， 同样一段台词 ， 我最多

说十遍 ， 但在两个月的时间里 ， 我们

要把三个小时的台词说上无数遍。
表面上看， 这是一种高度的重复。

但实际上你是在寻找 ， 寻找每一句台

词的内在 。 所以当你在两个月里把同

一句台词说了一万遍之后 ， 你再张嘴

的时候 ， 除了脱口而出以外 ， 它一定

是非常非常准确的 ， 是完完全全属于

这个人物的。
所以为什么演话剧的演员每天只

干一件事———演话剧 ？ 第 一 ， 我 们 每

天演出结束 ， 大概一两点能睡着 。 睡

够了起来以后你发现你什么事都干不

了了， 因为你出去要办一件事再回来，
可能两个小时三个小时过去了 。 我们

的习惯就是简简单单地吃一点东西以

后 ， 再躺一会 ， 养足精神 。 晚上七点

半 开 演 ， 我 一 般 是 五 点 就 到 后 台 了 ，
弄杯茶 ， 弄点什么 ， 在那坐着 。 所有

人好像都散淡地在那呆着 ， 但其实他

是把白天烦杂的一切抛空 。 然后开始

捋捋自己的台词， 捋戏， 保持新鲜感。
什么是演员 ？ 学会了表演就是演

员吗 ？ 不是 。 你只有站上舞台 ， 演出

结束 ， 在谢幕的一刹那 ， 你才知道什

么是演员。
因为观众给你的反馈 。 为什么我

们会觉得舞台那么大的魅力 ？ 因为每

天 的 观 众 不 一 样 ， 每 天 的 点 不 一 样 ，
你的心像坐过山车一样 。 你的每一句

台词都在观众席上引起反应 ， 你会觉

得害怕， 心里想 “哎呀不至于吧？” 可

是有时候我们演戏 ， 台下全是脑袋却

鸦雀无声 ， 也是非常恐怖的 ， 你的心

里就会不踏实 。 再比如说你今天遇到

高兴的事了 ， 你哪怕再调整 ， 你在舞

台上的状态还是喜悦多于悲伤 ； 但你

今天遇到一个悲伤的事 ， 你上了舞台

你还是这个人物 ， 但是你的心 ， 或多

或少还是受影响 ， 没有任何办法 。 今

天 演 到 某 一 个 段 落 ， 观 众 “哗———”
笑了 ， 鼓掌了 ， 你不能马上演 ， 你得

等观众的掌声弱一些了你再演 ， 再说

台词， 不然观众听不见。 这都是技巧。
所以话剧舞台的魅力就在于 ， 你跟观

众是时时互动的 ， 特别是小剧场 。 我

有一次在小剧场演出 ， 跟观众就隔着

一米多的距离 。 观众席上有一个妈妈

带着一个孩子 ， 当我特别痛苦地说台

词时， 孩子大声说 “妈妈 ， 他哭啦 ！”
我这时候怎么办 ？ 还得再演 。 这就是

刺激 。 你必须用自己强大的内心把这

个事压下去 ， 不能笑 。 甚至有时候一

张嘴发现说错词儿了 ， 你要瞬间调整

自己的心情， 处理眼前的危机。
所以我说表演的最高境界不是塑

造人物 ， 表演的最高境界是控制 。 控

制你的本能 ， 控制你的形体 ， 控制你

的声音 。 有年轻演员问我 ， 到一个新

的剧场 ， 怎么去感受自己的声音和表

演应该多大呢 ？ 我说很简单 ： 拥抱剧

场。 你走去站到舞台上， 四下里一看，
如果不是很大的剧场 ， 你伸手就能把

它抱上了———就是这个幅度 。 如果是

很大的剧场 ， 那幅度再大一点 。 拥抱

剧场 ， 你就知道你的表演幅度和声音

应该有多大了。
演员在舞台上每演一场 ， 都是重

新开始。 从 1999 年到今天， 我们这一

代人艺的演员演了几百场 《茶馆》。 每

一场都一样 ， 每一场也都不一样 。 话

剧的魅力在于———比如我们看周迅当

年的 《大明宫词》， 看到的就是那年的

周迅，就是那年那天拍的那个镜头里的

周迅。 今天再拍《大明宫词》的话，她是

现在的周迅。 而话剧，1999 年我们是一

群 30 多岁的青涩的年轻人， 被人不看

好，说北京人艺完了 ，这帮年轻人还能

接《茶馆》吗？ 而今天的我们，是已经被

观众接受的。 如果有一个观众，从 1999
年我们这一代演第一场《茶馆》开始，一

直看到今天 ， 他会跟着我们的角色成

长，他也会看到我们的成长。 我在今天

演的松二爷，和我 1999 年演的松二爷，
已经完全不一样了 。 今天的我们已经

老了， 但我们的角色成熟了。

当演技成为人们普

遍关注的话题时， 我们

需要有足够理性的声音

来解读何为表演， 何为

好的表演。
———编者

▲从 1999 年到今天， 冯远征这一代人艺的演员演了几百

场 《茶馆》。 每一场都一样， 每一场也都不一样。 图为北京人

艺 话 剧 《茶 馆 》 剧 照 ， 冯 远 征 （右 ） 饰 演 松 二 爷 ， 濮 存 昕

（左） 饰演常四爷。

荨冯远征主演的电视剧 《不要和陌生人说话》 剧照。

在纽约大都会博

物馆近期举行的 “米
开朗基罗———非凡的

设 计 师 和 艺 术 家 特

展”中，展出了米开朗

基 罗 写 于 1519 年 的

一封亲笔信。 这封信

在佛罗伦萨写成 ，收

信人为米开朗基罗的

仆人彼得洛·厄尔巴

诺。 米开朗基罗还在

信上画了一只鸟的速

写。
（大都会博物馆

官网供图）


